
Gloria Montéñitgro, 
la candidata al premio 
científico que nunca ha 
sido ganado por una mujer 

  

> A sus 83 años, la científica chilena Gloria Montenegro sigue siendo una figura activa y relevante en la comunidad científica. 

   
hace un pequeño resumen 
de su vida en la investigación 

y qué ha significado ser 

mujer en esta área. 

   

  

Cristina Pérez 
  

Gloria Montenegro, destacada botánica chi- 

lena, ha dedicado su vida a la conservación 

de los recursos naturales, un interés que na- 

ció en su juventud y ha evolucionado con 

el tiempo. Desde temprana edad, se sintió 

atraída por la flora nativa, lo que la llevó a 

especializarse en botánica. Alo largo de su 

carrera, ha trabajado incansablemente para 

preservar el patrimonio natural de Chile, 

con un enfoque especial en la flora autóc- 

tona. 

A sus 83 años, la reconocida científica 

chilena, siempre apoyada por la Asocia- 

ción Red de Investigadoras, sigue siendo una 

figura activa y relevante en la comunidad 

científica. Su pasión por la investigación y 

su deseo de contribuir al desarrollo cientí- 

fico del país no han disminuido con el tiem- 

po. Montenegro se mantiene motivada por 

el impacto que su trabajo puede tener en la 

conservación y en la mejora de las prácti- 

cas agrícolas en Chile. 

Con más de 270 publicaciones científicas 

y 44 patentes solicitadas, el impacto del 

trabajo de la académica de la Facultad de 

Agronomía y Sistemas Naturales UC en la 

conservación de recursos naturales es pro- 

fundo y duradero. A lo largo de su carrera, 

ha desarrollado e implementado estrategias 

para preservar especies en peligro y ha pro- 

movido prácticas sostenibles que han sido 

adoptadas por diversas comunidades en 

Chile. Uno de sus mayores logros ha sido la 

creación de programas de conservación 

que integran el conocimiento científico con 

las necesidades de las comunidades loca- 

les, donde ha trabajado mano a mano con 

agricultores, apicultores y yerbateros, ayu- 

dándoles a entender cómo pueden proteger 

el medio ambiente mientras mejoran sus 

medios de vida. 

En conversación con Qué Pasa Montene- 

gro afirma que “lo que más me gusta de la 

ciencia es poder ver cómo lo que investiga- 

  
mos puede realmente ayudar a la gente en 

su vida diaria, eso es lo que me impulsa a 

seguir adelante”. 

A lo largo de su carrera, Gloria ha inspi- 

rado a generaciones de científicos, y su im- 

pacto en la conservación de los recursos na- 

turales es innegable. A pesar de que el Pre- 

mio Nacional de Ciencias Aplicadas y 

Tecnológicas se entrega hace 32 años,nun- 

ca ha sido otorgado a una mujer. Nomina- 

da por cuarta vez, Montenegro es una de- 

fensora de la igualdad de género en la cien- 

cia. “Espero que en algún momento se 

reconozca el trabajo de tantas mujeres que 

han contribuido tanto como sus colegas 

hombres”, expresa. 

¿Qué fue lo que la motivó a dedicarse a 

la botánica y a la conservación de los re- 

cursos naturales, y cómo ha evolucionado 

esa motivación a lo largo de su carrera? 

SIGUE >»
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SIGUE >» 

Desde muy joven, me sentí atraída por la 

naturaleza. Recuerdo pasar horas obser- 

vando las plantas en el jardín de mi casa, fas- 

cinada por sus formas, colores y cómo in- 

teractuaban con su entorno. Esa curiosidad 

inicial fue lo que me llevó a estudiar botá- 

nica. Sin embargo, a medida que avanzaba 

en mi carrera, me di cuenta de la fragilidad 

de los ecosistemas y de la importancia de 

conservarlos. 

La motivación que surgió de esa concien- 

cia ha evolucionado hasta convertirse enun 

compromiso profundo con la conservación 

de nuestros recursos naturales. Hededica- 

do mi vida a estudiar y protegerla flora chi- 

lena, especialmente las especies endémicas 

que están en peligro. Hoy, mi motivación si- 

gue siendo la misma, pero con una mayor 

urgencia debido al cambio climático y la 

pérdida de biodiversidad que estamos ex- 

perimentando a nivel global. 

Me di cuenta de la importancia de preser- 

var las especies nativas de Chile, no solo por 

su valor intrínseco, sino también por su pa- 

pel fundamental en los ecosistemas locales. 

Hoy, mi trabajo no solo se centra en la in- 

vestigación, sino también en la formación 

de nuevas generaciones de científicos y en 

la creación de conciencia sobre la impor- 

tancia de proteger el medio ambiente. 

Asies que lo que más me ha gustado de mi 

trabajo en la investigación es la constante 

oportunidad de aprender y descubrir. La 

ciencia es un campo en el que nunca dejas 

de explorar, donde cada respuesta lleva a 

nuevas preguntas. Este proceso de descu- 

brimiento es, para mí, lo que hace que la in- 

vestigación sea tan apasionante. Además, he 

disfrutado enormemente de la posibilidad 

de trabajar en equipo con personas talen- 

tosas y comprometidas, tanto dentro como 

fuera de Chile. A lo largo delos años, he te- 

nido el privilegio de colaborar con cientí- 

ficos de todo el mundo, y estas experiencias 

han enriquecido tanto mi trabajo como mi 

perspectiva sobre la ciencia. Pero, sobre 

todo, lo que más me ha gustado es saber que 

mi trabajo tiene un propósito mayor: la 

protección de nuestro planeta y la mejora 

de la calidad de vida de las personas. 

Considerando que en 32 años el Premio 

Nacional de Ciencias Aplicadas y Tecnoló- 

gicas nunca ha sido otorgado a una mujer, 

¿Quéle pasa cuando lesiguen preguntan- 

do por qué una mujer no ha ganado el pre- 

mio? 

Cada vez que me preguntan por qué una 

mujer no ha ganado siento una mezcla de 

frustración y esperanza. Frustración porque 

es un reflejo de las desigualdades de géne- 

ro que todavía existen en nuestra socie- 

dad, incluso en el ámbito científico. Sin 

embargo, también siento esperanza porque 

creo que estamos en un momento de cam- 

bio. 

Recuerdo que, al principio de mi carrera, 

las mujeres éramos a menudo subestima- 

das y nuestras contribuciones minimizadas. 

A pesar de mis logros, muchas veces me en- 
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> A lo largo de su carrera, Montenegro ha inspirado a generaciones de científicos. 

frenté a un sistema que no valoraba mi tra- 

bajo de la misma manera que el de mis co- 

legas masculinos. Espero que esta nueva en- 

trega del Premio Nacional sea un punto de 

inflexión. Es fundamental que las mujeres 

científicas sean reconocidas por sus méri- 

tos y contribuciones. 

Las mujeres estamos demostrando, con 

nuestro trabajo y dedicación, que merece- 

mos ese reconocimiento. En cuanto a esta 

nueva entrega del premio, espero que se va- 

lore el mérito por sobre cualquier otro fac- 

tor, y que las mujeres científicas sean con- 

sideradas con la misma seriedad y respeto 

que nuestros colegas hombres. Si logro ga- 

nar, no será solo una victoria personal, sino 

un paso adelante para todas las mujeres en 

la ciencia. 

A sus 83 años, sigue aportando activa- 

mente al progreso científico. ¿Quéla man- 

tiene motivada para continuar contribu- 

yendo al desarrollo científico del país? 

Lo que me mantiene motivada es la pasión 

por el conocimiento y la convicción de que 

siempre hay algo nuevo por descubrir. A lo 

largo de mi carrera, he aprendido que la 

ciencia es un proceso continuo, donde cada 

descubrimiento abre la puerta a nuevas 

preguntas. Además, ver el impacto tangible 

de mi trabajo en la conservación de la flo- 

ra chilena y en el desarrollo de prácticas sos- 

tenibles me da una enorme satisfacción. 

A mis 83 años, siento que aún tengo mu- 

cho que aportar, no solo en términos dein- 

vestigación, sino también en la formación 

de nuevas generaciones de científicos. Me 

inspira ver a jóvenes apasionados por la 

ciencia, y quiero seguir siendo una guía para 

ellos, compartiendo mis experiencias y co- 

nocimientos. 

¿Hay algún momento en su carrera que 

considere particularmente inspirador para 

las futuras generaciones de científicos? 

Uno de los momentos más inspiradores de 

mi carrera fue cuando logramos salvar al 

Quisco (Echinopsis chilensis), un cactus 

en peligro crítico de extinción en Chile. 

Este cactus, fundamental para el ecosiste- 

ma costero, estaba amenazado por la sobre- 

explotación y la pérdida de hábitat. 

Recuerdo que en mi infancia, en las excur- 

siones al campo, usábamos los tallos secos 

del quisco para crear “palos de agua”, un 

proceso artesanal que conectaba a las per- 

sonas con la naturaleza. Sin embargo, con 

el tiempo, esta práctica se volvió masiva, lo 

que ponía en riesgo la especie. Por eso, ad- 

vertí a mis estudiantes sobre la necesidad 

de proteger el quisco y no seguir haciendo 

palos de lluvia. La conservación de nuestras 

especies nativas es crucial, y el Quisco se 

convirtió en un símbolo de esa responsabi- 

lidad. 

Finalmente, recuerdo con emoción el día 

en que, junto a un grupo de estudiantes, en- 

frentamos el desafío de salvar un conjunto 

de estos cactus de un proyecto de urbani- 

zación. Movilizamos a la comunidad y a las 

autoridades, logrando detener la amenaza. 

Esta experiencia no solo fue un punto de in- 

flexión en mi carrera, sino también en la 

vida de los jóvenes que participaron. La 

historia del Quisco es un claro ejemplo de 

lo quese puede lograr cuando combinamos 

ciencia, acción comunitaria y pasión por la 

naturaleza. 

¿Qué mensaje le daría a las nuevas gene- 

raciones de mujeres científicas en Chile? 

A las nuevas generaciones de mujeres 

científicas en Chile les diría que no dejen 

que nadie les diga que no pueden lograrlo 

que se proponen. Aunque cuando comen- 

cé mi carrera, la ciencia era un campo do- 

minado por hombres y enfrentaba nume- 

rosos obstáculos, esos desafíos me hicieron 

más fuerte y me dieron la determinación de 

seguir adelante. Hoy, aunque todavía exis- 

ten barreras, tenemos más oportunidades 

para hacer nuestra voz escuchada en la 

ciencia. Les aconsejo que sigan sus pasio- 

nes, busquen mentoras y confíen en su ta- 

lento, sin miedo a desafiar el status quo. 

El mundo necesita más mujeres en la 

ciencia, y cada una de ustedes tiene el po- 

tencial de hacer una diferencia. La ciencia 

necesita de la perspectiva y creatividad de 

las mujeres para seguir avanzando, por lo 

que es fundamental que no duden en alzar 

la voz por sus derechos y luchen por un lu- 

gar en este campo. Aunque he tenido que 

demostrar constantemente mi valía en un 

entorno que cuestionaba mis capacidades, 

me rodeé de mentores que creían en mí y 

luché por abrirme paso, y hoy miro con or- 

gullo los avances logrados, aunque sé que 

aún queda mucho por hacer. 

Su trabajo ha sido clave en la transferen- 

cia de conocimiento a PYMES apícolas y 

yerbateros. ¿Qué es lo que más le gusta de 

hacer ciencia? 

Lo que más me gusta de hacer ciencia es 

contribuir al bienestar de la sociedad, es- 

pecialmente al transferir conocimiento a 

PYMES apícolas y yerbateros, lo cual ha 

sido muy gratificante. Saber que mi traba- 

jo tiene un impacto directo en mejorar 

prácticas y promover la sostenibilidad es 

una gran motivación, ya que la ciencia jue- 

ga un papel clave en construir un mundo 

más justo y equitativo. 

Actualmente, estoy enfocada en proyectos 

de conservación de especies nativas y res- 

tauración de ecosistemas degradados, como 

la recuperación de suelos erosionados con 

plantas nativas. Además, colaboro con pe- 

queños productores en prácticas sostenibles 

y me esfuerzo por inspirar a las nuevas ge- 

neraciones de científicos a través de la do- 

cencia y el mentoring. O
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